

Reseña sobre las IV Jornadas de Sociología: “Rupturas y continuidades en la Sociología Actual”. Organizadas por el Departamento de Sociología de la Facultad de Humanidades, UNMDP. 5, 6 y 7 de marzo de 2025, Mar del Plata

Gisela Duna¹
Fermín Rodríguez²

Los días 5, 6 y 7 de marzo se llevaron adelante las IV Jornadas de Sociología “Rupturas y continuidades en la sociología actual”, organizadas por el Departamento de Sociología, de la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Mar del Plata. Estas se desarrollaron en la sede “María del Carmen “Coca” Maggi”, contaron con 27 mesas temáticas y más de 600 ponentes de diferentes carreras, universidades, así como de otros países, como España, Uruguay, México, Colombia y Brasil. La cantidad de ponentes duplicó a la de las últimas jornadas del año 2023, lo cual expresa el crecimiento de la disciplina en nuestro país y en nuestra ciudad en particular.

La organización de las jornadas inició en el mes de febrero del 2024 desde el Consejo Asesor Departamental de Sociología (CADS), el cual conformó una comisión de organización de las Jornadas. En esta comisión participaron los integrantes del CADS, tanto el Director del departamento de Sociología, el Dr. Eduardo Chávez Molina, así como la secretaria académica, la Mg. Belén Capitán; los representantes de los tres claustros (según la conformación al momento de la creación de la comisión); y otros docentes de la carrera. Esta comisión sostuvo reuniones mensuales desde el mes de abril para definir distintos asuntos y criterios correspondientes a las jornadas, que iban desde temas centrales como el nombre y la fecha, forma y plazos de entrega de resúmenes, aceptación de mesas temáticas, aranceles y su monto, actividades centrales, y hasta souvenirs a entregar a participantes.

Luego de meses de organización, finalmente llegó el primer día, las Jornadas comenzaron con una actividad “pre jornada” nominada “Dimensiones de los (neo) Extractivismos: Espacio, Resiliencia y Narrativas para la Transición Ecológica” para la cual se otorgaron becas de traslado y de hotel para quienes tengan intenciones de participar. A la par se desarrollaron dos talleres de aprendizaje de acceso gratuito, dictados por docentes y estudiantes de la carrera, los cuales se proponían brindar herramientas teóricas y metodológicas para el análisis de datos en la sociología actual.

Más tarde, el mismo miércoles se realizó la apertura oficial de las Jornadas, la cual constó de tres momentos. En primer lugar, se llevó adelante la bienvenida por parte de las autoridades de la Facultad de Humanidades, de la cual participaron el Dr. Enrique Andriotti Romanin, decano de dicha unidad académica, y por el Dr. Eduardo Chavez Molina, director del departamento de Sociología. Luego, este último coordinó un panel de directores de carreras de Sociología de Universidades Nacionales, en el cuál expusieron la Dra. Melina Neiman de la Universidad del Chaco Austral, el Dr. Rodrigo Salgado de la Universidad de Buenos Aires y el Dr. Mauricio Chama de la Universidad Nacional de la Plata, en la que comentaron sus experiencias y balances de la carrera en general y de lxs estudiantes de dichas casas de estudio. Trás cambiar de aula debido a la gran afluencia de personas, y dando comienzo al cierre del primer día, el Dr. Martin Short, nos brindó una conferencia denominada “El gobierno de Milei en su primer año. Balance desde la Sociología económica.” Finalmente, para cerrar una larga jornada de apertura, se dio paso al ágape de bienvenida al que concurrió gran parte de la comunidad.

El día jueves cerca de las 8 am abrieron las mesas de acreditaciones, dando comienzo al segundo día de las Jornadas. Una hora más tarde, iniciaron las primeras mesas temáticas, que se desarrollaron en cuatro bloques de 2 horas cada uno. Cada mesa contaba con su propio cronograma en función de la cantidad de ponentes, lo cuál estaba a cargo de los coordinadores de cada mesa. En simultáneo, en el aula 18 se sostuvo un stand de librerías, así como también se ofreció ahí mismo durante todo el día, café y medialunas para los participantes. A su vez, este día a las 18hs algunas mesas tuvieron un bloque virtual, donde se permitió que aún más participantes de otros lugares pudieran participar de nuestras jornadas.

Asimismo se realizaron dos presentaciones, la primera fue “Democracia, comunicación y soberanía en crisis. La resistencia en el capitalismo cognitivo frente a la monopolización de los servicios digitales y el avance de la inteligencia artificial” de Emilio Cafassi; y en la segunda se presentó el libro “Con exportar más no alcanza (aunque neoliberales y neodesarrollistas insistan con eso)”, que contó con la participación de Martin Schorr (coautor del libro) y de Fernanda Raverta, ex directora ejecutiva de ANSES. Esta última, nominada como “Diálogos sobre desarrollo” se realizó en la biblioteca central de la UNMDP, en la que luego de la presentación de los expositores por parte de la Doctoranda Camila Alfageme, Schorr realizó un recorrido por las principales ideas del libro. Luego, este último le cedió la palabra a Raverta, quien retomó la conversación para expresar diferentes nociones de coyuntura sobre el panorama político nacional y local.

El día viernes nuevamente inició con la apertura de la mesa de acreditación y las mesas temáticas, pero todo tomó un giro inesperado a partir del mediodía cuando, a la par de que aparecían las primeras imágenes del trágico temporal de Bahía Blanca, llegó un alerta meteorológico por fuertes tormentas. Al tiempo que se desarrollaban

las ponencias y presentaciones de libros en las mesas temáticas, llegaban los primeros anuncios de la suspensión de las clases en las escuelas municipales cerca de las 12hs, con un pronóstico de que caerían más de 100 mm. de lluvia. Minutos más tarde, llegó el Memorando N°03 emitido por la Secretaría de Asuntos Laborales Universitarios de la UNMDP para la comunidad universitaria, el cual establecía que debido a “la proyección meteorológica severa en nuestra provincia que estima 100 ml de precipitaciones, vientos y posibilidad de granizos entre las 18 y las 19 horas”, se disponía de asueto administrativo desde las 17hs para el día corriente en el ámbito de la universidad.

Esta situación llevó a que la comisión de organización de las jornadas se reúna de manera extraordinaria en el departamento de sociología, ubicado en el cuarto nivel de la facultad. Luego de un debate acerca de cómo reorganizar el cronograma de actividades para poder ajustarlo a lo dictaminado por el Memorando, finalmente se tomó una serie de resoluciones que fueron comunicadas por las redes sociales del departamento, las jornadas y a los coordinadores de mesa por correo electrónico. En primer lugar, se adelantaron una hora las dos presentaciones centrales programadas para las 16 hs, además de que dispusieron solo de una hora para las exposiciones. Una tuvo como protagonista a Emilio Crenzel presentando su libro “Pensar los 30.000. Qué sabíamos sobre los desaparecidos durante la dictadura y qué ignoramos todavía”, junto con el Dr. Enrique Romanín; mientras que en la otra, Pilar Arcidiácono y Luisina Perelmiter presentaron su libro “De bobo, nada. Cómo funciona la Anses y por qué pone en cuestión los mitos contra el Estado”.

Luego, la agenda de cierre también tuvo que modificarse para poder finalizar antes las Jornadas. La única actividad de este momento que se pudo llevar adelante fue la presentación del Dr. Juan Carlos Torre denominada “Hacer sociología en Argentina. Una conversación con Juan Carlos Torre a partir de la publicación del libro: “Por qué leer a Juan Carlos Torre”, de la cual participaron también Ana Natalucci, Sebastian Pereyra y Germán Pérez. Al estar programada para las 18hs, hubo que adelantarla dos horas y recortar el tiempo de exposición para cerrar las actividades de las jornadas a las 17hs y así dar tiempo a las personas de que se puedan trasladar antes de las 18hs, hora para la cual estaba pautado el comienzo de la lluvia. En esta agenda de cierre, había dos actividades más programadas que debieron ser suspendidas. Por un lado, antes de la presentación de Torre, se iba a llevar adelante un panel denominado “Ciencia, Tecnología y Universidad”, del cual participarían el Dr. Mario Pecheny, la Dra. Cecilia Rustoyburu y el Dr. Federico Lorenc Valcarce; mientras que posteriormente a las dos presentaciones, estaba pautado un ágape de cierre con comida y bebida.

Una de las actividades más potentes en términos políticos fue la mesa estudiantil nominada “Estudiantes en formación: primeros encuentros con la investigación so-

cial". Esta surge de una propuesta presentada por "Deconstruyendo Sociología", la mayoría estudiantil en el CADS, la cual fue acompañada por el resto de los claustros. Así fue, que en las III Jornadas funcionó por primera vez una mesa que tenía por objetivo que los estudiantes pudieran presentar una producción académica propia realizada en la carrera, a modo de ejercitación en los primeros pasos en el camino de la investigación; y a su vez de intercambio entre estudiantes del ciclo inicial, estudiantes avanzados, graduados y docentes.

En aquella edición, cada bloque contó con graduados especializados en la temática que pudieron realizar una devolución y comentarios ante esas primeras exposiciones, dando lugar no solo a la reflexión sino como empuje para la continuidad de esos trabajos iniciales, generalmente realizados en el marco de alguna asignatura. En las jornadas de este año, se le dió un giro particular, no solo que contó con cuatro bloques de cuatro ponencias en cada uno, aumentando de esta manera la participación de estudiantes de grado en comparación con la edición anterior; sino que en cada uno de esos bloques, acompañó un docente e investigador consolidado de la disciplina, que pudo aportar una mirada más global a esos trabajos, así como a sus ponentes. Además por parte de los coordinadores de la mesa, también estudiantes, se propuso una lectura cruzada de las ponencias previamente coordinada, generando así un intercambio entre estudiantes, que favoreció no sólo el diálogo y la participación de todos, sino que abrió nuevos caminos o interrogantes sobre las temáticas trabajadas.

En resumen, las IV Jornadas de Sociología contaron con una alta participación que superó las expectativas y ofrecieron una serie de paneles y presentaciones sumamente interesantes, que abordaron diversas temáticas como la sociología económica, estudios sobre memoria, Estado, trabajo, desigualdad, entre otros. En términos personales, nos resulta fundamental que en este contexto de desfinanciamiento de la universidad pública, desmantelamiento del sistema científico y tecnológico, y ataque a las ciencias sociales en general, y a la sociología en particular, se lleven adelante estas jornadas como forma de revalorizar a nuestra disciplina, para continuar visibilizando las herramientas que ofrece para interpretar la realidad, y como forma de reafirmar su compromiso tanto con el análisis crítico de nuestra sociedad como también con la transformación social. Además es importante mencionar lo enriquecedor de las Jornadas en sentido formativo. Siendo estudiantes tener la posibilidad de presentar ponencias, como de asistir a las distintas mesas temáticas y conferencias, nos pone en contacto con distintas problemáticas que abre diferentes lentes de pensamiento crítico.

Notas

¹ Estudiante avanzada de la Licenciatura y el Profesorado en Sociología, Facultad de Humanidades, Universidad Nacional de Mar del Plata. Ayudante Estudiante de la asignatura Estadística

Reseña sobre las IV Jornadas de Sociología: “Rupturas y continuidades en la Sociología Actual”. Organizadas por el Departamento de Sociología de la Facultad de Humanidades, UNMDP. 5, 6 y 7 de marzo de 2025,

Aplicada a las Ciencias Sociales con funciones en Metodología Cuantitativa I. Facultad de Humanidades, UNMDP. Argentina. ORCID iD: <https://orcid.org/0009-0000-9648-4756> E-mail: giseladuna18@gmail.com

² Estudiante de la Licenciatura y Profesorado Universitario en Sociología de la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Mar del Plata. ORCID iD: <https://orcid.org/0009-0002-3733-8470> E-mail: ferminrodriguez0318@gmail.com